

j



Jacques Cartier
Saint-Malo, Bretaña, 1491/ 1557.
Navegante y explorador francés.



:: Antigua bandera francesa.

¿CUÁL FUE SU LEGADO?

Sus exploraciones sentaron las bases para que Francia reclame como propios los territorios descubiertos, y fueron el puntapié inicial para iniciar los asentamientos coloniales en Canadá. Como navegante, se lo puede considerar como uno de los más avezados de la época, puesto que sus tres viajes los completó con total éxito, sin perder una sola embarcación.

Jacques Cartier

¿A QUÉ ÉPOCA PERTENECIÓ?

Nació en Saint-Malo, Bretaña, en el año 1491. Murió en la misma ciudad el 1 de septiembre de 1557.

¿EN QUÉ SE DESEMPEÑABA?

Fue un navegante y explorador francés que trabajó para Francisco I en 1534. El rey le había encomendado la tarea de explorar el área donde encontró el Paso del Noroeste. Mediante esta vía se comunicarían directamente con los territorios asiáticos, de modo tal de sortear el control español sobre la actividad comercial. También se cree que visitó tierras norteamericanas en 1532 y que llegó a las costas de Brasil.

Cartier zarpó el 20 de abril de 1534 de Saint-Malo, al mando de una flota de dos barcos y sesenta hombres, con el objetivo de descubrir el Paso del Noroeste y, a su vez, una tierra mítica llena de riquezas minerales. El explorador francés se encontró por primera vez

con representantes de los pueblos originarios de Canadá al norte de la Bahía des Chaleur, probablemente los micmacs, con quienes se relacionó en forma pacífica y realizó algún intercambio comercial. Sin embargo, su encuentro más significativo con indígenas del lugar se llevaría a cabo en las costas de la Bahía de Gaspé con un grupo de iroqueses. Estos pertenecían al pueblo de Stadacona, lugar donde Cartier emplazó una cruz de 10 metros y, en nombre del rey de Francia, tomó posesión de los territorios. Llegó a entablar relación con el jefe de la tribu y sus hijos, a quienes conquistó mediante sendos regalos.

Cartier regresó a Francia convencido de que en su travesía había llegado a tierras asiáticas. El rey dispone entonces una nueva expedición, ahora con más barcos, hombres y provisiones. Este segundo viaje se realiza entre 1535 y 1536. La ruta que tomó Cartier, tras su arribo a la Isla de los Pájaros, indica que se internó por el Estrecho de Belle Isle, bordeó la costa septentrional y cruzó el estrecho luego llamado Jacques Cartier, entre la Isla de Anticosti y el continente. A partir de allí, tomó el curso del Río San Lorenzo para descubrir en su camino el pueblo de Hochelaga, una gran ciudad amurallada con unas cincuenta viviendas en su interior, a los pies del Mont Royal. En este lugar se levantarían años más tarde la futura ciudad de Montreal. Así mismo, Cartier estaba seguro de que el río y sus rápidos eran el Paso del Noroeste que lo conduciría a China, por ello bautizó a los rápidos que cruzaban ese cauce fluvial como La Chine. La ciudad que se levantó allí años más tarde toma también este nombre, que se conserva actualmente. El navegante francés estaba decidido a seguir camino hacia el norte en busca de riquezas y minerales, para ello construyó un campamento al que llamó Fuerte Santa Cruz para pasar el invierno. Este asentamiento sería el origen de la futura Quebec. Recién en su tercer viaje, en 1541, y tras haber enviado barcos enteros a Francia llenos de minerales sin valor, se dio cuenta que la zona no aportaría las piedras preciosas que había creído.

¿POR QUÉ FUE TAN IMPORTANTE?

Más allá de no haber logrado el cometido del Rey de crear colonias en la región, se recuerda a Cartier como el primer navegante europeo que penetró en el continente norteamericano a través del cauce del Río San Lorenzo: éste se transformó en la ruta de navegación más importante para realizar la incursión europea en dichas tierras. Además, fue el primero en utilizar la palabra Canadá para referirse a los territorios alrededor del río. El nombre deriva del vocablo hurón-iroqués kanata que significa aldea. A su vez, llamó canadienses a los habitantes nativos (iroqueses) que se encontró allí.